

Capacitador Artículos

NOVIEMBRE 2024

Las maravillas de la Navidad	2
Las Avenidas enfocadas en el Adviento y en la Navidad	6
El manejo del dinero concuerda con los valores	10
Orientados hacia una Navidad comunitaria	13
El Dios de los macarrones con queso	17

Las maravillas de la Navidad

Inicio



A través de la historia de la natividad y más allá, celebramos a Jesús como la luz y la presencia de Dios entre nosotros.



Por Daphne Sydney, Superintendente de Australasia

Crecí en una familia de nueve hijos y la Navidad era una de las épocas más esperadas y felices para nosotros. Disfrutamos del cordero asado, los postres y otras delicias que no se podían permitir el resto del año. Recuerdo las tarjetas navideñas que recibíamos con escenas de José, María y el niño Jesús en un pesebre de madera, con pastores y animales por todas partes. Estas escenas representan la conocida historia del nacimiento, en su mayoría de los Evangelios de Lucas y Mateo. Pero hay mucho más que considerar.

El Verbo se hizo hombre

1 En el principio ya existía el Verbo, y el Verbo estaba con Dios, y el Verbo era Dios. 2 Él estaba con Dios en el principio. 3 Por medio de él todas las cosas fueron creadas; sin él, nada de lo creado llegó a existir. [Juan 1:1-3](#)
[NVI](#)

Mientras que Lucas y Mateo enfatizan el nacimiento de Jesús, el Evangelio de Juan añade profundidad a la historia. Juan no escribe sobre un niño Jesús, sino sobre Jesús que ha existido eternamente y sobre la gloria que tuvo con el Padre antes de que el mundo fuera creado ([Juan 17:5](#)).

“En el principio” nos lleva de nuevo a la escena de la creación del Génesis. Al relacionar a Jesús con el acto de la creación, Juan destaca que Jesús, como Palabra, es central tanto para la creación original como para la nueva creación.

17 Por lo tanto, si alguno está en Cristo, es una nueva creación. ¡Lo viejo ha pasado, ha llegado ya lo nuevo! [2 Corintios 5:17](#)

¡Qué hermoso pensamiento para nuestras reflexiones navideñas! Dios está creando algo nuevo en nosotros a través de la vida de Jesús.

Desde el libro del Génesis hasta el Apocalipsis, vemos a un Dios que ha bajado a la tierra para acercarse a la humanidad, para atraer al mundo hacia sí a través de Cristo, expresando su amor por toda la humanidad a través de la relación con sus hijos. Vemos a un Dios encarnado que hizo su morada entre nosotros. Podemos vivir en su presencia ahora. Y Dios desea estar con nosotros de una manera gloriosa y eterna.

El habitará en medio de ellos y ellos serán su pueblo; Dios mismo estará con ellos y será su Dios... ([Apocalipsis 21:3-5](#)).

El Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros. Y contemplamos su gloria, la gloria que corresponde al Hijo unigénito del Padre, lleno de gracia y de verdad. [Juan 1:14 NVI](#)

Algunos describen la venida de Jesús “en la carne” como algo bastante brusco, pero Juan estaba siendo directo al confrontar el docetismo, una herejía que enseñaba que Cristo era sólo Dios y negaba su humanidad, postulando que su cuerpo no era real. No es fácil aceptar plenamente en nuestros corazones todo lo que Jesús hizo por nosotros y el dolor que soportó por nosotros en su cuerpo humano. Jesús es la bendición que se derramó, dispuesto a venir como un bebé vulnerable, que vino a dar a conocer a Dios, a revelarnos el amor del Padre.

[18 A Dios nadie lo ha visto nunca; el Hijo único, que es Dios y que vive en unión íntima con el Padre, nos lo ha dado a conocer. Juan 1:18 NVI](#)

Todas estas maravillas nos dan mucho en qué reflexionar durante las temporadas de Adviento y Navidad. Tenemos la bendición de escuchar mensajes durante los cuatro domingos de Adviento, cada semana con un enfoque en la esperanza, la paz, la alegría o el amor, los aspectos mismos

de quién es Jesús. Estos mensajes de esperanza traen un rayo de luz a la oscuridad de este mundo.

Como nueva creación que se forma en Cristo, es edificante tomarnos un tiempo fuera del consumismo habitual de esta temporada, para escuchar mensajes inspiradores, leer la palabra, meditar en oración y reflexionar sobre estas maravillas de la Navidad y el Adviento.

El Adviento, que significa esperar y anticipar lo que está por venir, nos ayuda a reservar tiempo para reflexionar, dar gracias, estar en silencio y disfrutar de los placeres de la presencia de Dios. Damos gracias a Jesús por su vida, por su sacrificio y por revelarnos al Padre y llevarnos a una relación cada vez más profunda con el Padre, el Hijo y el Espíritu.

3 Por medio de él todas las cosas fueron creadas; sin él, nada de lo creado llegó a existir. 4 En él estaba la vida y la vida era la luz de la humanidad. 5 Esta luz resplandece en la oscuridad y la oscuridad no ha podido apagarla. [Juan 1:3b-5 NVI](#)

Inicio

Las Avenidas enfocadas en el Adviento y la Navidad

Inicio

La anticipación, la esperanza y el amor del Adviento nos unen a todos.



Por Matthew Sianidis, Campeón de la Avenida del Amor, Mooroolbark, Melbourne, Australia

Si vives en el hemisferio norte, mi experiencia de las temporadas de Adviento y Navidad es diferente a la tuya. Vivo en Australia y estas temporadas de adoración ocurren en verano. Hace calor y los días son largos.

Nos reunimos alrededor de la piscina o en la playa en lugar de junto a la chimenea. En lugar de asar castañas en una hoguera, hay barbacoas. Es una época de camisetas y pantalones cortos, no de suéteres cómodos. La expresión "soñar con una Navidad blanca" evoca imágenes de olas ondulantes, no de nieve cayendo.

De algo estoy seguro: independientemente de las diferencias climáticas, todos compartimos la anticipación, la espera, la maravilla y la alegría de esta temporada. Mientras contemplamos esta época del año, consideremos cómo se manifiesta en las tres Avenidas.



La Avenida de la Fe – una temporada de humildad

El Adviento es típicamente una época de reunión y preparación. ¿Cómo nos reunimos y nos preparamos para ser discípulos?

Probablemente aprendí más sobre mi fe, vi mayores ejemplos de Cristo morando en las personas y crecí en el Espíritu durante los cálidos meses de verano que en cualquier otra época del año (¡Recuerdo que participé en campamentos para jóvenes!). ¿Sabes qué es lo que realmente ayuda a profundizar tu fe? Intenta explicársela a un adolescente.

A medida que crecía en la fe, fui discipulado por una congregación que moldeó mi pensamiento a través de una lente encarnacional. Pero tan revelador como *el hecho* de que Dios se hizo humano, es *la manera* en que se realizó esta encarnación. Fue humilde. No fue anunciada a los

grandes reyes y emperadores del mundo; fue anunciada a un grupo de pastores en una ladera común de Judea. Jesús no nació en un palacio como correspondería a un rey; nació rodeado de animales de granja. No fue exhibido al estilo de “El Rey León” para que el mundo aclamara y celebrara al Rey de reyes. En cambio, su familia tuvo que huir como refugiados a la tierra vecina, una inversión de expectativas.

En esta época del año, la humildad puede ser un símbolo muy fuerte de nuestra identidad en Cristo. ¿Cómo estamos discipulando y siendo discipulados en este elemento fundamental?

La Avenida de la Esperanza – una temporada de audacia

La esperanza es casi un sinónimo de las temporadas de Adviento y Navidad. Es posible que veamos más gente de lo habitual en la iglesia; ya que es a veces una de las pocas ocasiones en las que la gente asiste a un servicio de Navidad.

Tal vez se trate de un reconocimiento, aunque sea subconsciente, de que Jesús es, de hecho, la esperanza del mundo. De que detrás del desorden cultural del oropel y de los juguetes, detrás del capitalismo y el consumismo desenfrenados, hay un anuncio profundo que cambia la vida: Dios ha venido a vivir la Tierra.

Es una declaración audaz, y celebrar al Señor mediante la alabanza y la adoración es una respuesta apropiada. Esto significa que cuando nos reunimos en un lugar, éste es para que *todos* se reúnan en alabanza y adoración. Además, la Encarnación no es un evento único; si bien ocurrió en un cuerpo real, no está limitada por el espacio y el tiempo. El Adviento y la Navidad señalan no solo una realidad histórica, sino también una promesa futura. Es esa audacia alegre y esperanzadora que vemos en

nuestras celebraciones, y debería informar nuestro enfoque y saturar nuestras reuniones de adoración en estas temporadas.

La Avenida del Amor – una temporada de generosidad

En el Adviento y en la Navidad, el amor impregna nuestra cultura (piensa en la película: “Realmente amor”). Una manera profunda de compartir el verdadero amor de Dios en estas épocas es involucrar a nuestros vecinos a través de nuestra generosidad. Nuestra congregación puede ofrecer su tiempo como voluntarios en comedores populares o ministerios callejeros. Donar regalos, recursos, incluso sangre, puede ser una declaración profunda de la bondad de Dios en un mundo que anhela buenas noticias.

En esta temporada, inclinémonos hacia el llamado a amar al mundo como Dios nos ha amado.

Inicio

El manejo del dinero concuerda con los valores

La intersección de la misión y el dinero en el presupuesto respalda el compromiso de una iglesia de vivir su visión.

Inicio



Por Cara Garrity, Coordinadora de Desarrollo, Lynn, Massachusetts, EE. UU.

Es la época más maravillosa del año: ¡la temporada de los presupuestos!

Puede resultar difícil hablar de las finanzas y los presupuestos de la iglesia, pero es un aspecto fundamental de la planeación estratégica del ministerio. Es una cuestión de buena administración y participación intencional en el ministerio.

Los presupuestos más eficaces comienzan con **la misión, la visión y los valores**. ¿Cuál es la misión, la visión y los valores de la congregación local?

Quizás hayas oído decir que el dinero depende de lo que valoramos. Reflexiona sobre el presupuesto y los hábitos financieros de la congregación. ¿Qué revela esto sobre lo que se ha valorado?

- ¿De qué manera ha reflejado el presupuesto la misión, la visión y los valores de la congregación local?

- ¿De qué manera el presupuesto ha reflejado valores o prioridades distintos de la misión, la visión y los valores declarados de la congregación? ¿De dónde surgieron estas prioridades alternativas?
- ¿Cómo se puede alinear mejor el presupuesto con la misión, la visión y los valores de la congregación en el próximo año? ¿Qué cambios se deben hacer para que esto suceda?

Quizás también hayas escuchado la frase “pon tu dinero donde está tu boca”. Se trata de una exhortación a alinear tus acciones con tus palabras. No te limites a hablar de ello, haz algo al respecto. La elaboración de un presupuesto con oración es una manera de “poner nuestro dinero donde está nuestra boca” en lo que respecta a nuestra participación en el ministerio de Jesús y a vivir la misión, la visión y los valores de la congregación local.

- ¿Qué estamos dispuestos a hacer o cambiar para que nuestro presupuesto refleje nuestra misión, visión y valores?
- ¿Cómo apoyará el presupuesto anual los objetivos del Plan de Acción del Ministerio en Equipo (PAME)?
- ¿Cómo reflejará el presupuesto anual las prioridades de las avenidas Fe, Esperanza, Amor y Pastor?
- ¿Cómo queremos comunicar acerca de las finanzas de la iglesia?

A través de un proceso de oración y discernimiento en equipo, las siguientes tres herramientas de planeación se unen para apoyar la misión, la visión y los valores de la congregación local:

- Planes de Acción del Ministerio en Equipo (PAME)
- Calendarios anuales
- Presupuestos anuales

Estas tres herramientas de planeación describen cómo la congregación pretende expresar su misión, visión y valores a medida que participa en el ministerio de Jesús durante el próximo año. El uso reflexivo de estas tres herramientas fomenta la alineación y la intencionalidad en nuestra participación en el ministerio local.

Los animo a que aprovechen este último trimestre del año con sabiduría. Dediquen tiempo a la oración y al discernimiento con su equipo para desarrollar un presupuesto para 2025 que esté en consonancia con la misión, la visión y los valores de su congregación, así como con su Plan de Acción Ministerial y su calendario anual.

Consulta estos artículos del Capacitador para obtener más información:

[Plan de Acción Ministerial Pág 11](#)

[Muestras de PAME Y PAMI Pág 12](#)

Consulte esta [Herramienta de la Iglesia](#) para obtener más información sobre los calendarios anuales y los presupuestos anuales.

Inicio

Orientados hacia una Navidad comunitaria

Inicio

A través del culto y la comunidad, la Navidad nos forma juntos.



Bermie Dizon, Pastor. Glendora, California, EE. UU.

Cuando pensamos en la Navidad, es posible que nos vengan a la mente un día lleno de familia, regalos y la calidez de la celebración. Pero la Navidad se extiende mucho más allá de un sólo día. Esta temporada de doce días es una celebración de la verdad transformadora de que Cristo ha venido al mundo.

De la misma manera, cuando pensamos en la formación espiritual, nuestros pensamientos pueden desviarse hacia prácticas privadas y personales. Pero la formación corporativa y colectiva también es importante. Consideremos cómo nuestras congregaciones pueden participar en actividades de formación que fomenten la esperanza, la fe y el amor.

Avenida de la Esperanza (Culto)

1. **Servicio de Nochebuena:** Celebra un servicio reflexivo con villancicos, lecturas de las Escrituras y una ceremonia a la luz de las velas.
2. **Representación de la Natividad en la Iglesia:** Involucra a niños y adultos en la recreación de la historia de Navidad, dando vida a la narrativa del nacimiento de Cristo.
3. **Canto de villancicos:** Organiza un servicio de adoración centrado en cantar villancicos; invita a la comunidad como un esfuerzo de participación.
4. **Decoraciones:** Anima a todos a participar en la decoración de tu espacio de culto. Estamos formados por tradiciones y símbolos que atraen nuestros sentidos. (Deja los adornos puestos hasta la Epifanía).

Avenida de la Fe (Discipulado)

1. **Estudio bíblico:** Dirige una serie de estudios centrados en el nacimiento de Jesús a través de los Reyes Magos en los Evangelios, permitiendo a los creyentes explorar el significado más profundo de la Navidad.
2. **Grupos de discipulado:** En sus grupos pequeños, analicen cómo el nacimiento de Cristo influye en la vida diaria y la fe.
3. **Vigilias de oración:** Organiza una vigilia de oración centrada en las necesidades de la comunidad.

Avenida del Amor (involucrarse)

1. **Campaña de recolección de alimentos de Navidad:** colecta y distribuye alimentos a familias necesitadas aún después del día de Navidad. Las necesidades no terminan el 26 de diciembre.
2. **Recolección de juguetes:** invita a los vecinos a su reunión navideña y distribuye los juguetes entre los niños.
3. **Paquetes de regalo navideños:** prepara y distribuye paquetes de regalo a los miembros aislados de la comunidad. El período posterior a que los visitantes de las fiestas se hayan ido a casa puede ser un momento de soledad.

4. **Invita a amigos y vecinos:** invita a amigos y vecinos a las reuniones. Muchas personas se sienten decepcionadas y solas después del día de Navidad.

Celebrando la diversidad cultural

Como denominación, seguimos el calendario de culto ortodoxo histórico. Si bien estamos unidos en esto, los símbolos, las canciones, las comidas y las prácticas que utilizamos para representar esta temporada varían mucho según la cultura.



Un árbol decorado con faroles, linternas navideñas tradicionales en Filipinas.

El nacimiento de Jesucristo es una historia universal, pero la forma en que se celebra puede y debe reconocer las diversas expresiones de fe en diferentes culturas. Cada cultura aporta una riqueza única a la temporada: una celebración de las muchas formas en que Dios se revela a su pueblo, ya sean canciones que se han cantado durante generaciones, decoraciones con significados importantes, alimentos que unen a las familias o prácticas específicas que tienen una profundidad espiritual

dentro de esa cultura. Estos elementos encarnan la temporada navideña y son parte integral de la forma en que las personas se conectan con el mensaje del nacimiento de Cristo. Por ejemplo, en Filipinas, donde nació, las linternas encendidas son una parte integral de la cultura navideña. Estas linternas simbolizan la estrella que señaló a Jesús. Cada nación tiene sus formas de celebrar la Navidad, pero todas apuntan a Jesús.

Las expresiones de nuestro culto pueden ser tan diversas como el cuerpo de Dios. Al promover únicamente las tradiciones navideñas del hemisferio norte, la cultura occidental podría sugerir involuntariamente que una cultura es superior a las demás. Es probable que la comunidad de tu iglesia y tu vecindario incluyan personas que no pertenecen a la cultura dominante. Puede ser un paso importante que los líderes inviten a los miembros a compartir sus tradiciones navideñas, que podrían incorporarse a las Avenidas de la congregación.

Esta inclusión puede transformar el culto en una experiencia más íntima, donde las personas y las familias vean sus historias reflejadas en la narrativa más amplia del nacimiento de Jesús. Esto también puede enviar un mensaje a nuestro vecindario de que el evangelio no está limitado a una cultura o expresión, enfatizando que Cristo es verdaderamente para todas las personas, en todos los lugares. Esto es formativo.

CGI es una organización global y diversa; celebremos la Navidad de una manera que sea respetuosa con las culturas y profundamente centrada en Cristo. Este enfoque reconoce la naturaleza universal de la misión de Cristo, honra la diversidad de la creación de Dios y fomenta la unidad dentro de la organización.

Inicio

El Dios de los macarrones con queso

Ayudar a los jóvenes a ver las bendiciones de Dios cultiva una alegría que va más allá de las palabras.

Inicio



Por Dishon Mills, pastor de Steele Creek, Carolina del Norte, USA.

En los Estados Unidos, celebraremos el Día de Acción de Gracias a fines de este mes, así que me gustaría contar una historia que une nuestra adoración a Dios con la comida. Pasé siete años como pastor de jóvenes en la Iglesia Pentecostal en Boston. Nuestro grupo tenía un servicio los viernes por la noche donde jugábamos un juego, teníamos un tiempo para cantar canciones de adoración, seguido de un mensaje y un tiempo de oración. Una noche, mientras el Espíritu Santo se movía, nuestro tiempo de oración se extendió por unos 20 a 30 minutos. Veinte adolescentes estaban levantando sus manos y adorando a Dios con alegría. Mientras el tiempo de adoración espontánea continuaba, algunos de los jóvenes vinieron al altar y se inclinaron para orar y adorar. Yo estaba en el escenario orando con y por ellos, así que podía escuchar fácilmente las oraciones ofrecidas por los jóvenes. Un joven, Matthew, lleno de alegría extasiado, gritó: "¡Tú eres *el Macarrón con Queso*, Oh Dios!"



Déjenme explicar. Matthew es afroamericano. En muchos hogares afroamericanos, si no en la mayoría, el pavo no es el plato principal de la cena de Acción de Gracias. La estrella del espectáculo son los macarrones con queso (Mac 'N' Cheese). Hay otros elementos esenciales: las batatas confitadas y las hojas de berza y mostaza son otros dos ejemplos de “elementos imprescindibles”. Sin embargo, los dos temas prioritarios en muchos hogares afroamericanos en Acción de Gracias son quién hizo los macarrones con queso y si estaban buenos. Es un asunto serio y no todo el mundo puede hacer los macarrones con queso. El creador de este plato tan respetado debe ser considerado digno por la familia o, de lo contrario, podrían herir sus sentimientos.

Entonces, cuando Matthew llamó a Dios “El Macarrón con Queso”, estaba llamando a Dios el más delicioso entre los alimentos deliciosos. Estaba llamando a Dios el más reconfortante de los alimentos reconfortantes. Estaba señalando a Dios como aquel de quien más deberíamos hablar. Estaba poniendo a Dios en el centro de su mesa en un lugar de honor. Ahora, no me malinterpreten. Por supuesto, ¡nos reímos mucho después de nuestro servicio! Sin embargo, me aseguré de decirle a Matthew lo hermoso que era que viera a Dios como El Macarrón con Queso.

Dios es tan grande que, a medida que lo conocemos, dejamos de poder hablar de él en términos lógicos y literales todo el tiempo. No es de extrañar que el 33% del lenguaje de la Biblia sea poético. A veces, decir “Dios es bueno” no parece adecuado. Él es tan bueno que nos inspira a hablar con metáforas que fluyen de nuestro corazón en lugar de nuestra cabeza. Recuerdo el [Salmo 119:103](#), donde David canta: “¡Cuán dulces son a mi paladar tus palabras! ¡Son más dulces que la miel a mi boca!” Creo que esa era la forma en que David decía que Dios es el macarrón con queso.

Al discipular a los jóvenes, debemos hacer todo lo posible por cultivar el “gozo indescriptible y glorioso,” ([1 Pedro 1:8](#)) que viene con el ser amado por Dios. Podemos lograrlo de dos maneras: cultivando la gratitud y con nuestro ejemplo. Tan a menudo como podamos, debemos señalar las formas en que Dios nos bendice cada momento de cada día. Una manera de hacerlo es animar a nuestros jóvenes a llevar un diario de gratitud: escribir diaria o semanalmente las formas en que Dios los está bendiciendo. Al tomar nota de las formas en que Dios se manifiesta en nuestras vidas, pronto nos daremos cuenta de que él es “más dulce que la miel”. Además, debemos sentirnos libres de expresar nuestro propio “gozo indescriptible y glorioso,”. A veces, cuando estaba dirigiendo una conversación con mis jóvenes, detenía mis comentarios preparados para

tener un momento de adoración y oración espontáneas. Les explicaba a mis jóvenes que estaba demasiado abrumado por la alegría para continuar con mi mensaje preparado. Tenía que tomarme un momento para responder a su amor y gracia. Puede que esto no sea lo adecuado para ti. Sin embargo, debemos encontrar maneras de demostrar que Dios es más grande de lo que las palabras pueden decir.

Ruego que Dios se convierta en el equivalente de los macarrones con queso para todos nuestros jóvenes. **Que nuestros hijos lo encuentren como el alimento más delicioso de todos.**

Inicio

